

Lettre aux catholiques du secteur missionnaire Sud-Ouest suite à la visite de Mgr Vuillemin du 7 au 14 octobre 2024

Frères et sœurs, chers amis,

C'est avec joie que nous vous adressons cette lettre après avoir vécu une belle semaine de visite pastorale, du 7 au 13 octobre dernier, dans votre secteur missionnaire. En premier lieu, nous souhaitons remercier tous ceux d'entre vous qui ont contribué, d'une manière ou d'une autre, à la préparation et à l'animation de ce temps fort. Nous sommes conscients du travail mené en amont et nous vous en sommes très reconnaissants. Nous remercions, en particulier, le père Christian du Halgouët, votre doyen, ainsi que les pères Hervé-Marie Cotten et Jacques-Vianney Laurent. Nous remercions le père Jean-Pierre-Marie et ses frères pour leur accueil chaleureux au sanctuaire Notre-Dame du Chêne. Et nous remercions tous ceux d'entre vous - prêtres, diacres, consacrés, laïcs - qui se sont rendus disponibles à un moment ou à un autre de cette semaine riche en rencontres et en échanges.

« Une fois achevée la visite pastorale dans les paroisses, il est opportun que l'Évêque rédige un document qui atteste que la visite a eu lieu dans chacune des paroisses, dans lequel il rappellera la visite accomplie, il donnera son appréciation sur les engagements pastoraux et il établira les éléments en vue d'une démarche plus forte de la communauté, sans oublier d'évoquer l'état des bâtiments culturels, des actions pastorales et des autres institutions pastorales éventuelles ».¹

Tel est donc l'objet de cette lettre que nous avons rédigée après avoir recueilli les premiers fruits de ce que nous avons pu voir, écouter, découvrir et comprendre. Il ne s'agit pas d'être exhaustif mais plutôt de souligner les points les plus saillants.

¹Directoire pour le ministère pastoral des évêques (22 février 2004), n. 224.

Quelques constats

Nous avons été heureux de découvrir des réalités économiques et sociales variées. Votre secteur compte de nombreuses entreprises, en particulier dans le secteur agro-alimentaire. La visite de l'une d'entre elles, à Sablé-sur-Sarthe, nous a permis de mesurer les défis à relever aujourd'hui et la nécessité d'une adaptation constante aux attentes des consommateurs, tout en veillant aux conditions de travail des ouvriers. Des questions importantes se posent également aux exploitants agricoles dont plusieurs ont pu nous partager leur passion et leurs inquiétudes. Dans ce contexte, les liens tissés avec les communautés chrétiennes sont d'autant plus importants, par exemple à l'occasion des comices ou du Congrès Mission.

Les initiatives concrètes de solidarité et de soutien ne manquent pas. Nous avons, par exemple, été impressionnés de découvrir le « Monde Solidaire » à La Flèche et de percevoir l'ampleur du travail réalisé, avec le souci de porter attention à chacun et de favoriser les relations humaines.

La soirée que nous avons passée avec les élus a été profonde et instructive ; nous les remercions pour leur disponibilité et leur accueil. Chacun d'eux a pu décrire sa commune, les réalités concrètes vécues par les habitants, les enjeux de la mutualisation au sein des communautés de communes ainsi que certaines lourdeurs techniques ou administratives, l'enthousiasme de porter des projets et les contraintes du quotidien à gérer. Avec eux, nous avons aussi pris le temps de nous interroger sur la manière de faire des églises des lieux de vie fraternelle, au-delà du seul usage liturgique.

Nous avons eu le plaisir de passer dans de nombreux établissements scolaires et nous remercions les équipes enseignantes et les élèves de nous avoir consacré du temps. Dans chacun de ces lieux sont mis en œuvre chaque jour le désir de transmettre et la joie de vivre, « le caractère propre » de l'enseignement catholique. Les initiatives et l'énergie ne manquent pas pour honorer cette mission essentielle et pour assurer la vie matérielle de ces établissements.

En ce qui concerne le secteur missionnaire proprement dit, nous avons bien senti que sa mise en œuvre concrète se poursuivait avec la volonté d'approfondir les relations entre ministres ordonnés et entre communautés. Pour cela, vous pouvez compter sur la présence et l'engagement de pasteurs et de diacres dévoués et dynamiques. Plusieurs communautés religieuses monastiques et apostoliques apportent aussi leur vitalité : les moines et les moniales de Solesmes, les frères de Saint-Jean, les sœurs coréennes installées à La Flèche. L'arrivée de deux sœurs libanaises à Sablé-sur-Sarthe prolongera cette ouverture missionnaire et universelle. Au fil de nos rencontres est apparu clairement votre désir d'accueillir chacun à la manière du Christ et de vivre selon l'Évangile au cœur de cette société qui est la nôtre.

Des encouragements

Parmi toutes les réalités évoquées au cours de la visite pastorale, nous souhaiterions vous encourager à persévérer dans ces différents domaines :

- l'enthousiasme collectif pour la mission dans le sillage du beau Congrès Mission vécu à la fin du mois de septembre dernier.
- la fraternité presbytérale et le travail entre prêtres : il est important de poursuivre la réflexion sur la manière d'exercer le ministère sur l'ensemble du secteur en étudiant les mutualisations possibles.
- l'accompagnement des familles en deuil qui implique, à notre époque, une réelle dimension missionnaire.
- la belle réflexion sur l'enseignement catholique en intégrant les enjeux pastoraux et missionnaires liés à son « caractère propre ». Tous les membres de la communauté éducative doivent sans cesse unir leurs énergies autour d'un projet éducatif puisant sa source dans l'Évangile.
- le souci des plus pauvres : dans votre secteur, vous êtes nombreux à vous engager au service de la solidarité. Plusieurs d'entre vous nous ont parlé du « banquet du Royaume » en soulignant la nécessité de lui donner une suite.
- les relations avec les différents acteurs de la société civile, à travers des événements festifs ou culturels et des échanges suivis (en particulier avec les élus et les responsables associatifs).
- le soin des personnes malades et isolées, en instaurant le Service Évangélique des Malades là où il n'existe pas encore.

Quelques points d'attention

Pour conclure, nous aimerions partager avec vous quelques points auxquels il nous semble important de porter attention :

- l'émergence de petites fraternités locales, conformément aux orientations du synode diocésain : leur vocation première est de manifester la présence vivante de l'Église dans chaque commune.
- les initiatives en faveur de la mission : comme vous le savez, la vie de l'Église ne se résume pas à sa dimension culturelle et nous sommes tous appelés à puiser dans la prière et dans la célébration des sacrements la force d'annoncer l'Évangile à nos contemporains.
- l'équilibre de vie des curés, de plus en plus sollicités en raison de la diminution du nombre de prêtres : pour continuer à exercer le ministère qui leur est confié dans de bonnes conditions, ils doivent veiller à conserver des temps de ressourcement spirituel, de rencontres fraternelles et de gratuité. Il est important qu'ils se sentent soutenus en ce sens.
- l'attention aux chrétiens de la génération de 25 à 40 ans : comment créer des occasions pour que ces chrétiens puissent être davantage nourris par la Parole de Dieu au service de la mission ? Comment pouvons-nous ainsi les encourager à être des témoins de la foi dans le monde contemporain ?
- le lien avec les paroisses qui sont « *présences] ecclésiales] sur le territoire, lieu[x] de l'écoute de la Parole, de la croissance de la vie chrétienne, du dialogue, de l'annonce, de la charité généreuse, de l'adoration et de la célébration* »² il existe naturellement d'autres lieux ecclésiaux de vie chrétienne mais les paroisses occupent une place centrale.

² Pape François, exhortation apostolique *Evangelii gaudium* (24 novembre 2013), n. 28.

Des collaborations existent déjà entre les différentes communautés présentes dans votre secteur missionnaire et nous vous encourageons à les poursuivre et à les intensifier. La préparation et le déroulement du récent Congrès Mission en fut un bel exemple. Il n'est pas exclu à l'avenir que des restructurations territoriales de paroisses ait lieu, sous l'impulsion des curés et des communautés concernées.

- la réflexion autour des biens immobiliers, qui a été amorcée sous la forme d'un état des lieux, mérite d'être poursuivie : il s'agit, en particulier, de discerner l'adéquation entre ces biens immobiliers et les réels besoins actuels au service de la mission.

- la place de l'Académie pour l'Écologie Intégrale : au fil des années, elle s'est construite comme « un tiers-lieu » riche de propositions et propice aux rencontres humaines et pastorales qui méritent d'être davantage connues, y compris localement.

- l'accueil des catéchumènes et la préparation aux sacrements de l'initiation chrétienne : n'hésitez pas à proposer largement ces sacrements autour de vous, y compris celui de la confirmation aux adultes qui ne l'ont pas encore reçu. Ces belles démarches offrent toujours un grand dynamisme aux communautés tout entières.

- le souci des vocations, en particulier sacerdotales : beaucoup de personnes ont exprimé leur inquiétude devant le manque de prêtres. Nous ne pouvons que vous encourager à prier et à savoir dire autour de vous toute votre estime pour le ministère des prêtres, en particulier au sein de vos familles. Car la pastorale des vocations commence dans les familles.

L'appel de prêtres extérieurs ne peut pas constituer une solution miracle à la baisse des vocations dans notre diocèse.

Chers amis, frères et sœurs, nous vous redisons notre profonde reconnaissance pour votre accueil cordial et pour la beauté et la richesse de tout ce que vous vivez déjà dans vos familles, dans vos paroisses et dans les multiples lieux qui constituent votre secteur missionnaire. Pour chacun d'entre vous, nous reprenons les paroles conclusives de l'encyclique que le pape François vient de nous offrir et qui résonnent bien avec cette visite pastorale vécue ensemble :

*« Je prie le Seigneur Jésus-Christ que jaillissent pour nous tous de son saint Cœur ces fleuves d'eau vive qui guérissent les blessures que nous nous infligeons, qui renforcent notre capacité d'aimer et de servir, qui nous poussent à apprendre à marcher ensemble vers un monde juste, solidaire et fraternel. Et ce, jusqu'à ce que nous célébrions ensemble, dans la joie, le banquet du Royaume céleste. Le Christ ressuscité sera là, harmonisant nos différences par la lumière jaillissant inlassablement de son Cœur ouvert. Qu'il soit béni ! ».*³

Le Mans, le 6 décembre 2024

Mgr Jean-Pierre Vuillemin

Évêque du Mans



Père Benoît Pierre

Vicaire général



Isabelle Sureau

Déléguée générale



³ Pape François, encyclique *Dilexit nos* (24 octobre 2024), n. 220.